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据《海湾商业》日前消息，迪
拜2020世博会筹备组目前正准备
进行下一轮园区建设项目授标。

筹备组房产交付高级副总裁
Khatib（ 哈提卜）表示,“由于世博
会大部分建筑合同已经获得批
复，今年我们将授予园区公共区
域合同。”

2017 年，筹备组共授标 108
亿迪拉姆（合29.9亿美元）的工程
合同和4.16亿迪拉姆（1.118亿美
元）的非工程合同。目前，世博会
各项工作正在有条不紊开展。

（编译：张宏宇）

“一只南美洲亚马逊河流域热
带雨林中的蝴蝶，偶尔扇动几下翅
膀，可以在两周以后引起美国得克
萨斯州的一场龙卷风。”美国气象学
家爱德华·罗伦兹提出的“蝴蝶效
应”曾经轰动一时，后来，人们通常
用“蝴蝶效应”来形容不起眼的一个
小动作却能引起一连串的巨大反
应。2008 年，位于华尔街的雷曼兄
弟成了这只蝴蝶，它“扇了扇翅膀”
就引起了全球金融危机，通用汽车、
克莱斯勒汽车、福特汽车等国际巨
头纷纷倒下。

俗语有云，“东方不亮西方亮”。
金融危机的爆发以及其持续的影响
给中国企业的跨境并购带来了机
遇。一方面，国外企业普遍估值偏
低，濒临破产，股东出售意愿强烈，
放松了对中国企业的并购管制；另
一方面，中国经济高速发展的背后
对能源、成熟技术、广阔市场需求日
益激增。中国企业趁此拉开了长达
几年的境外收购大幕，他们的身影
遍布欧美主要国家，所收购的企业
涉及酒店、球队、制造、地产、文化等
领域，他们的口号是，“成为巨头的
捷径就是并购巨头。”

根据清科研究中心在2012年1

月发布的《2012 年中国并购市场年
度研究报告》相关数据显示，2011年
中国企业共发生110起跨国并购交
易，同比增长93%，几乎是2010年并
购数的两倍，并购总额高达 280.98
亿美元，同比增长113%，不论是并购
交易数还是并购额，都达到了中国
企业跨国并购史的一个高峰。

如何形容近年来中国企业的跨
境并购潮？借用近期一个热词：水
大鱼大。

与早年间中企并购新闻少之又
少相比，近几年关于中企并购的新闻
迎来井喷：吉利收购沃尔沃、中海油
收购尼克森、万达院线购得美国第二
大院线AMC、中国化工收购先正达、
美的并购库卡⋯⋯随便从中挑一个
交易案例出来，动辄数亿美元。

水大鱼大，如果不加强监管，引
来大鱼兴风作浪，重蹈当年日本买
下美国而翻船的覆辙，则得不偿
失。回顾 2016 年中国并购资本市
场，主旋律非“监管”莫属，国家发展
改革委、商务部、外汇局、证监会等
部门出台相关政策，让海外并购回
归理性。据晨哨集团监测数据显
示，从 2014 年到 2016 年，中国投资
方发起的海外并购交易在数量与金
额方面均呈现增长态势，2017 年则
同比下降。截至 2017 年 12 月 25

日，2017 年中资企业发起的海外并
购交易共有 573 宗，披露金额的交
易合计约2961.09亿美元，交易宗数
较2016年下降21.40%，交易金额较
2016年下降10.78%。

经济学家宋清辉就指出，“2016
年是中国海外并购投资的一个高
潮，中国企业海外投资并购了很多
房地产、休闲娱乐以及体育足球等
方面的企业。紧接着政府随后出台
了很多监管政策，整个海外收购的
量与数大大减少。这其中存在的最
大问题是中国民营企业的一些并购
不够理性，其次是缺乏能够经营好
并购海外企业的人才。”

若从一些案例来看未来海外
并购的监管方向，也是四个字：激
浊扬清。

2018 年初，海外并购圈流传着
一个段子，“无论你买奔驰，还是买
沃尔沃，不都是图个吉利么？”段子
虽然带着搞笑的成分，但人们对吉
利的认可溢于言表。这是因为吉利
海外收购的动力是不断提升吉利的
品牌声量和形象，让民族品牌走出
国门、走向世界。

在中国经济谋求高质量发展的
背景下，同样出手阔绰的安邦却被
保监会监管，令人唏嘘不已。观察
安邦的并购历程就会明白：安邦频

繁靠杠杆并购酒店、影城等。多个
政府部门频频表达了对非理性海外
并购的担忧。时任商务部部长高虎
城表示，“对外盲目投资房地产、酒
店、影城、娱乐业、体育俱乐部等领
域，存在着较大的风险隐患”。央行
行长周小川也曾表态称，“（一部分
人的）投资具有盲目性，事情做得很
急，实际上有一部分与我国对外投
资的产业政策不符合⋯⋯”

当安邦“买买买”的狂热戛然而
止时，吉利却在收购戴姆勒股份后
获得了《人民日报》2 月 23 日 02 版
文章的及时点赞⋯⋯宋清辉为我们
解读了其中的潜台词：中国政府对
于境外投资并未“一刀切”，既有“红
线”“禁区”，也有鼓励的方向。诸如
基础设施、产能和装备、高新技术和
先进制造、能源资源、农业、服务业
等，有利于中国企业融入全球产业
链和价值链的行业，监管层还是会
给予备案通过的。

宋清辉还说，长远来看，中国企
业在管理海外并购风险方面越来越
成熟，预计未来将会有更多的企业
通过海外兼并重组做大做强，成为
推动中国经济增长的新引擎。但中
企海外并购在面临难得发展机遇的
同时，也面临着安全、风险、文化等
方面的挑战。

中企境外并购大时代之三：

水大鱼大 激浊扬清
■ 本报记者 张凡

日前，上海市召开进一步扩大开
放推进大会，出台了贯彻落实国家进
一步扩大开放重大举措、加快建立开
放型经济新体制行动方案，明确了5
个方面、20项任务、100条举措。

中国现代国际关系研究院世界
经济研究所所长陈凤英在接受《中
国贸易报》记者采访时表示，“今年
是改革开放40周年，我国的改革开
放迎来了高潮期，接二连三地出台
了相关政策，包括新版外商投资管
理负面清单等。上海自贸区本身很
成功，未来可能还会筹建自贸港。
在已有的较好的改革开放基础上，
上海这次也抓住机会，进一步扩大
对外开放。”

记者了解到，出台的 100 条实
施方案主要聚焦五大领域，即：以更
大力度的开放合作提升上海国际金
融中心能级、构筑更加开放的现代

服务业和先进制造业体系、打造司
法保护和行政保护协同的知识产权
保护高地、建设服务全国的进口枢
纽口岸、营造国际化法治化便利化
的营商环境。

“服务业尤其是金融服务业，是
改革开放的重点领域，这次上海也大
幅拓展境外投资者参与范围、渠道和
规模，促进与境外金融市场的互联互
通。加强金融产品和业务创新，提升
金融服务实体经济的能力，强化金融
监管。此外，上海在服务业领域已经
具备了进一步改革开放的条件，也有
很多成功经验。”陈凤英认为。

中国银行首席经济学家曹远征
表示，“上海这次新提出的所有金融
对外开放措施最重要的是资本市场
对外开放问题。其中，上海提出了
拓展自由贸易账户功能和使用范
围，包括：将自由贸易账户复制推广

至上海市有条件、有需求的企业及
长三角、长江经济带的自贸试验
区。在风险可控前提下，为保险机
构利用自由贸易账户开展跨境再保
险与资金运用等业务提供更大便
利。对通过自由贸易账户向境外贷
款先行先试，试点采用与国际市场
贷款规则一致的管理要求。支持境
外投资者通过自由贸易账户等从事
金融市场交易活动。这一系列的措
施表明，上海在资本市场对外开放
上的确有实质推进。”

“未来上海应该进一步加大服
务业的开放。”在陈凤英看来，目前，
中央已经出台了相关服务业开放政
策，而且这一轮改革开放政策以进
口为主，进口也是供给侧改革的一
方面。今年 11 月份上海要举办中
国国际进口博览会，这对于上海而
言也是一个机会。

上海推出扩大开放100条举措
■ 本报记者 高洪艳 实习记者 董明智

“目前，在半官方的印尼中国商
会正式会员有约 250 家，这些基本
是在印尼正式注册的中国企业。此
外，还有其它行业的中小企业，以及
还没有加入商会的较大公司，如手
机、物流、冶炼等行业。目前来看，
已经在印尼正式注册并有经营活动
的中国企业估计不超过500家。”在
印尼工作多年的杜先生介绍。

据不完全统计，在印尼的国
（央）企约占 40%，民企约占 40%，个
体或其他约占 20%，但有近一半的
企业在爪哇岛，另一半则分布在其
它各岛。

现在承包工程与以前的形式相
比早已不同，正在从BOT（建设、经
营、转 让）-EPC（设 计、采 购、施

工）-EPCF（设计、采购、施工、融
资）过渡。因此，谁能在印尼拿到项
目，就看谁的融资能力强。一些由
中国国（央）企带过来的民企承包商
在此过程中分一杯羹，以致建筑建
材和机电设备成为中国在印尼最大
的企业群体。

印尼迄今为止总电力装机容量
才约 50000 兆瓦，这意味着印尼目
前每发的一度电有将近半度电是由
中国投资或参与建设的。

此外，中国企业投资还参与建
设了东爪哇的泗马大桥、西加里曼
丹的卡江大桥、北苏门答腊棉兰公
路、北苏拉威西的比通公路、东加里
曼丹三马林达公路、中爪哇的梭罗
公路⋯⋯

因此说，中国不仅是目前印尼
最大的贸易伙伴，也是印尼基础设
施建设的最大助力者。

具体来看，在民用消费品领域，
国企民企各领风骚。比如，已经把
中国产品口碑做到了印尼乡村的有
中国手机企业（OPPO、vivo、小米、
华为等）、物流企业（J&T）、烟草企
业（利群）、冷食企业（AICE）等。另
外还有以海螺水泥为首的大批中国
大中小建材企业、五菱和东风等汽
车企业，以及聚龙棕榈油等一大批
项目也已经或即将在印尼大显身
手。当然也有一些特殊行业，如石
油石化和通信领域，还是以国（央）
企为主，民企很难走进去。

传统的贸易转型公司也在印尼

有着良好的发展，长虹、格力、创维、
海尔、美的等，有的已经实现了从贸
易到投资的转换，把中国制造变成
本土制造。

中企在印尼的发展正如硬币的
两面，一面发展的如火如荼，一面重
重问题也得以暴露。

杜先生认为在印尼中企主要存
在以下问题：其一，一些已经落地印
尼的中资项目，基本上还是离不开
封闭自我经营的怪圈。众多在印尼
的中小企业则比较依赖目前中国投
资的大型项目。其二，中企在履行
当地社会责任方面还需努力，要摒
弃国内的习惯做法，潜下心来深耕
细作，才能走得更远。其三，无序
的内部竞争，消耗了大量的人力、物

力和财力资源。一个印尼电站项目
招标，7家投标总承包的企业中有5
家是中国的，还有 2 家是提供设备
的。低价竞争，放弃经济效益，让业
主受益，“鹬蚌相争，渔翁得利”，这
样做得不偿失。其四，资金短缺也
是大问题。由于项目不符合国家产
业政策或跨界经营导致资金不到位
的中企不在少数，只好拆东墙补西
墙，项目只能断断续续地推进，最后
步入“看着挺热闹，其实不赚钱，走
也不是留也不是”困境。

此外，杜先生建议，中企还需密
切注意印尼政商环境的新变化，比
如印尼的选举年、印尼盾贬值等，以
及在中美关系变化下，印尼政府的
态度和政策的改变。

中国企业在印尼喜忧参半
■ 本报记者 毛雯

据厄瓜多尔《快报》近日报
道，去年厄瓜多尔吸收外国直接
投资 6.06 亿美元，主要投资国为
中国和西班牙，分别投资8500万
美元和8000万美元；第一大投资
领域为制造业，投资金额达 1.43
亿美元；其次为农业和渔业，投
资金额为1.24亿美元。

虽然，厄瓜多尔制造业取代

石油开采业成为外国直接投资
的主要行业，但与临国哥伦比亚
吸收投资 25.23 亿美元相比仍有
较大差距。厄瓜多尔吸收外国
直接投资下降的主要原因在于
石油开采业低迷，2015 年、2016
年该领域吸引投资近 5 亿美元，
然而2017年仅为0.64亿美元。

（驻厄瓜多尔经商参处）

据俄塔社近日报道，俄罗斯
远东发展部长科兹洛夫表示，目
前，俄罗斯远东发展部制定了远
东联邦区发展规划，其中包括
191 个项目，主要围绕经济增长
目标，并将改善社会基础设施列
为当前主要任务，所需资金由联
邦财政承担 537 亿卢布，资金已
开始向各州区划拨，所有项目将
于 2020年底建设完毕。

其 中 ，在 哈 巴 罗 夫 斯 克 边

疆区建设 10 个项目，包括共青
城肿瘤防治中心、医疗急救中
心、哈巴罗夫斯克结核病防治
中心和格斗竞技馆、尼古拉耶
夫斯克中心医院，以及切格多
门等地的游泳馆等。

联邦财政将单独出资建设
共青城儿童医院、工程技术大
学、中等技术学校和阿穆尔河堤
岸改造 4个项目。
（驻哈巴罗夫斯克总领馆经商室）

迪拜2020世博会
将开启下一轮项目授标

在沙特阿拉伯，当地人网购首先想到的就是JollyChic。这家由中国浙江执御信息技术有限公司打造的跨境购
物网站，在沙特已变得家喻户晓。如今，提起中东地区的“一带一路”建设，除了传统的基础设施建设和能源合作，一
条由中国电商与中东企业合作打造的“网上丝路”也正在蓬勃兴起。

图为一名工人在沙特阿拉伯利雅得JollyChic的仓库工作。 新华社记者 王波 摄

项目概述：尼泊尔博卡拉一
家五星级度假酒店拟转让全部股
份或寻求中国投资者合作。

电话：0871-65111613
18687182008

邮箱：274793705@qq.com
联系人：陈秘书长

（以上信息仅供参考）
（本报综合报道）

尼泊尔博卡拉酒店项目

项目概述：秘鲁山区纵向高
速公路第四期工程包括执行改造
和后期的修复工程(117公里），初
步定期维护（503 公里）以及维护
和运营大约 970公里的山区纵向
高速公路。据悉，该项目由秘鲁
交通通讯部主管。

投资总额：
4.64亿美元（不含增值税）
电话：010-82217954
邮箱：wangxicui@ccpit.org
联系人：王女士

项目概述：美国 Tusaar 公司
成立于 2009年，旨在彻底改变饮
用水和废水处理、有价金属提取
和回收以及核废料管理。公司开
发了常规碳转化化学法，显著提
高了从饮用水和废水中分离金属
的能力，例如，饮用水除铅技术、
有机复合体多种金属分离技术。

技术阶段：成熟期（包括推出
商业化产品，待上市和销售）

合作意向：合资企业、联盟、
特许技术出让、试点/示范项目

联系人：Gautam Khanna
电话：+19702911079

美国金属废水处理项目

秘鲁高速公路项目

厄瓜多尔制造业成为吸收外资的主要行业

俄远东联邦区发展规划预计2020年完工

在 美 方 出 尔 反
尔、首先挑起并不断
激化中美双边贸易冲
突的情况下，面对单
边主义和贸易保护主
义的双重重压，中国
政府在坚决捍卫国家
核心利益的基础上，
从中央到地方出台并
落实了一系列坚定扩
大开放的举措，在向
全世界释放中国支持
贸易与投资自由化和
多边贸易体系信号的
同时，更用实际行动
对维护国际贸易秩序
和打造更加良好的投
资环境和贸易条件提
供了“中国样本”。

在降低部分日用
消费品和商品进口关
税税率、出台 2018 版
外商投资准入负面清
单等政策之后，7 月 9
日，国务院办公厅转
发商务部等20个部门

《关于扩大进口促进
对外贸易平衡发展的
意见》。《意见》从优化
进口结构，促进生产
消费升级、优化国际
市场布局、积极发挥多渠道促进
作用和改善贸易自由化便利化
条件四个方面提出了具体的可
执行性的政策举措，要求在稳定
出口的同时进一步扩大进口，促
进对外贸易平衡发展，推动经济
高质量发展。20 个部门联合发
布的《意见》足见中国政府扩大
进口的力度和决心。

7月10日“上海扩大开放100
条”正式发布。《上海市贯彻落实
国家进一步扩大开放重大举措
加快建立开放型经济新体制行
动方案》在金融业开放合作、构
筑更加开放的产业体系、建设知
识产权保护高地、打造进口促进
新平台、创造一流营商环境五个
方面提出了 100 项对外开放新举
措，意在充分发挥上海自由贸易
试验区全面深化改革和扩大开
放试验田的作用，实施更加积极
主动的开放战略。

开放带来进步，封闭必然落
后。在即将迎来改革开放 40 周
年之际，面对国际经济环境复杂
多变，不稳定、不确定性加大，贸
易保护主义和民粹主义全球蔓
延的的新形势，面对国内经济结
构转型升级的长期艰巨任务的
新要求，中国从中央到地方坚定

对外开放的步伐，决心
用更高水平的开放来实
现经济的高质量发展并
落实好互利共赢开放战
略以惠及更多国家，这
既是对全球经济贸易复
苏和维护国际经贸秩序
的重要推动，更有力地
促进了我国在打造更全
面、更深入、更多元的对
外开放格局中建设开放
型经济新体制，提升我
国参与全球经济治理的
能力。

中国政府一系列开
放政策的出台，是在新
起点上全方位的扩大开
放。《意见》在优化进口
结构促进生产消费升级
方面，提出了支持关系
民生的产品进口、积极
发展服务贸易、增加有
助于转型发展的技术装
备进口、增加农产品、资
源 性 产 品 进 口 四 条 政
策。随着这些具体举措
的 落 实 ，“ 积 极 扩 大 进
口”将成为调整后的中
国对外贸易管理思路的
重要组成部分，进口将
成为拉动国内技术、消

费升级过程中带动经济高质量
发展的新动力。“上海扩大开放
100 条”行动方案既是具体开放，
也是系统开放。方案突出可落
地性、可操作性，据初步研究统
计，在行动方案的 100 条开放举
措中，90％以上可以在年内实
施。五个方面的开放任务和领
域，明确了进一步开放的路线图和
时间表，并都有具体的实施目标。

中国政府一系列开放政策
的出台，不仅是硬件上开放，更
是在软环境上对外开放。“营商
环境就是生产力!”《意见》在改
善 贸 易 自 由 化 便 利 化 条 件 方
面，提出了包括大力培育进口
促进平台、优化进口通关流程、
降低进口环节制度性成本、加
快 改 善 国 内 营 商 环 境 四 条 政
策。而“上海扩大开放 100 条”
中，10 条具体措施“聚焦”创造
一流的国际化、法治化、便利化
营商环境。中国政府用更加开
放 的 实 际 行 动 来 创 造 更 优 的

“硬环境”和“软环境”，就一定
能够向市场发出良好预期，切
实提振市场信心，从而既可以
招“财”来，更能够引“才”到，确
保在进一步提高开放水平中切
实提升经济发展的质量。

﹃
营商环境就是生产力

﹄
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